

ADVERTENCIA
Aparecerá á las 6a. m.
tod@s los días excepto los
siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA
Y TALLERES
CALLE 1ª SUR, N° 277
APARTADO DE CORREOS
N° 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 3 DE DICIEMBRE DE 1907

NÚMERO 154

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

..... y regreso..... \$ 110 00 ..

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

..... y regreso..... \$ 80 00 ..

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, 5 Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador, h. s. o.

Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.— El acemita, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Pruebe La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.

Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera á precios equitativos y sin demora ninguna

SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO y se remite á provincias á Cr. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de su pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	„ Prinz Joachim.....	70 „
	„ Sarnia y Sibiria.....	50 „

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



LAGER BIER

La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente,

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc..

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas es en San José la Botica

LA VIOLETA

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y ALMACEN DE ROPA HECHA

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

ALMANAQUE

San Francisco Javier y San Birilo, obispos, y confesores; San Claudio y su esposa, Santa Hilaria, mártires. Del Antiguo Testamento: Sofonías, profeta menor.

NOTAS

DE DON PEDRO N. GUTIÉRREZ

La probabilidad del tiempo es: hoy algo de lluvia; mañana y de oscuridad, y mañana, día oscuro y ventoso.

San Francisco

Javier, confesor.

Quando predicando, entre los oyentes los había de varias lenguas, cada uno oía á Javier como si le hablase en la suya natural; y

sucedió algunas veces que haciéndole muchos á la vez preguntas sobre la doctrina, ó por no entenderla bien ó por dudar de ella, Javier con una sola respuesta satisfacía á todas las preguntas. Lo que daba especial eficacia á su predicación eran los numerosas milagros que hacía, sanando enfermos, librando de peligros, calmando los mares embravecidos y los vientos tempestuosos, haciendo retroceder ejércitos enteros de bárbaros enemigos, descubriendo lo más oculto de los corazones, anunciando lo que está por venir, resucitando muertos y acompañando todas estas maravillas con la no menor de sus apostólicas virtudes, el celo, la paciencia, la mansedumbre, la hu-

mildad, la misericordia con los desgraciados, el respeto á los superiores, la caridad con los iguales, la afabilidad con los inferiores. Tuvo noticia del Japón, recientemente descubierto por los portugueses, y al momento voló allá, exponiéndose á mil peligros; con los ejemplos de sus virtudes y las maravillas que hemos dicho, plantó la fe en aquellos reinos, cuyos moradores la abrazaron con tal fervor, que semejaban los primeros convertidos por la predicación de los apóstoles. Establecidas aquellas cristiandades y dejadas en ellas ministros que las cultivasen, volvió él á Malaca, donde supo que se había descubierto la China, y se dirigió allá á predicar á Cristo. Llegado á Sanción, isla cercana al continente chino, alegre con la vista de la tierra y con la esperanza de nuevos triunfos, dióse el Señor por satisfecho de sus trabajos y lo llamó al descanso eterno.

RECETARIO

Muchas cosas has de aprender todavía, si quieres obrar rectamente. Sabrás qué es gozar, cuando hayas aprendido á llorar. Sabrás que es llorar con provecho, cuando hayas aprendido el mal que has hecho.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

FLOR DEL DIA

Alabar á los grandes por las virtudes que no tienen, es injuriarles.

A nuestros

diputados

Mientras el Ejecutivo y el Congreso no emprendan en economías que balanceen los egresos con los ingresos, la deuda pública irá *in crescendo*. El déficit que se ha venido arrastrando, de algunos años atrás, y que va aumentando cada día más, es enorme, pues la deuda, según cálculos, va ya al rededor de la considerable cifra de tres decenas de millones de colones. Ahora, una justa apreciación en los impuestos, una graduación racional, sobre todo en la ley de Aduanas, atendidas la calidad y necesidad de los artículos, serían fuentes de mayores rentas. Y cuando se conozca bien el estado de nuestras deudas y de los egresos é ingresos y se vea que, sin afectar ó gravar los intereses del país, es posible conceder cierta liberalidad en proteger la agricultura, el comercio y la industria, sería un estímulo poderoso para fomentar estos únicos factores de riqueza con que contamos; porque si bien es cierto que por el momento esta liberalidad privaría de algunas entradas, éstas quedarían compensadas para el fisco en el transcurso del tiempo, con un producido mayor.

La estadística debiera llevarse con más inteligencia y con la atención del caso; pues con cuadros rutinarios no se llena

el vacío ni se satisfase el objeto. Se han dado caso de que en algunas oficinas comerciales se esté más al corriente de los asuntos económicos internos y de lo que ocurre en el universo entero en asuntos mercantiles, que en oficinas del Ramo, á tal extremo que no se ha sabido á qué ha obedecido el alza ó la baja de un producto cualquiera, por la negligencia de buscar buenas fuentes de informaciones que proporcionen datos que, con antelación, den la medida de las fluctuaciones que DEBEN ocurrir forzosamente en la producción y en los precios.

Con acierto en la imposición de los derechos aduaneros, acierto que baje los impuestos á unos y alce los impuestos á otros artículos; con economía para la inversión de los ingresos, y con buena estadística, en el sentido más extenso de esta palabra, para poder poner en práctica esa economía, sabiendo lo que nos espera mañana, y por consiguiente hasta dónde podemos extender hoy los pies; con eso, repetimos, la deuda en lugar de crecer disminuiría á buen seguro.

La conferencia de Amapala

Encontramos en uno de nuestros canges centroamericanos el siguiente artículo, que publicamos íntegramente y hasta con añadiduras nuestras, de acuerdo con nuestro modo de pensar y sentir al respecto. Los paréntesis son, pues, nuestros.

He aquí el artículo:

Hay acontecimientos que como las columnas miliares (pero no pasos de gente, sino de congrejo) vienen á marcar no sólo distancias, sino nuevos rumbos en el derrotero que siguen los pueblos (los autócratas republicanos quiso decir el articulista).

Nuestra política (soidissant diríase en gabacho), nuestras relaciones externas (sí, de tejas abajo con respecto al Ser Supremo y de la boca para afuera con respecto á nosotros co...reos), nuestra administración (á cualquier cosa llaman estas dueñas chocolate), nuestra industria (vivan los caballeros de esa orden) y nuestro comercio (¿cuál? ¿el carnal en que viven algunos mormones de nuevo cuño?) necesitan una revisión general (verdad del amigo Perogrullo). Es preciso trazar nuevos caminos (para asaltar en un periquete la casa limítrofe del amigo) para que los pueblos asentados (y sentados también por falta de trabajo entonador) en el propio corazón (ca, hombre, en el ombligo) del continente americano, conquisten (¿el becerro de oro?) en períodos más cortos los progresos que sus hermanos (ah, hermanitos de palabra) del Sur han alcanzado ya con el aplauso universal (de los Estados Unidos sobre todo, que se lamen los dedos aun antes de echarles garra á las patrias del cacao y del café riquísimos).

A esa necesidad ha obedecido (como buenos carneros) la Conferencia (á este siglo lo llamarán nuestros choznos el Siglo de las Conferencias) de Amapala (con amapala ó con *adormidera* pintó alguna vez la iconología á Venus), en la que tres gobernantes centroamericanos (faltó uno) departieron sobre asuntos de la mayor importancia (para ellos). Allí se reunieron (fulano, zutano y mengano, los tres amigos del trato).

Todos los que presenciaron esta Conferencia (apostemos á que no había una *indistinguida*), que fueron personas distinguidas de las tres repúblicas (ya lo habíamos dicho primero), tienen las más gráficas impresiones de ellas (com... que eran barra *ad hoc*) y la confianza más firme respecto al porvenir (sí, al por... irse) de estos países. Fué, en verdad (hay necesidad de decirlo, para que se c.ca) un espec-

táculo (muy bien dicho) consolador (pero el beso de Judas no consoló á Nuestro Señor Jesucristo) ver estrecharse cordialmente (cordial se da á los enfermos) las manos (algunos italianos del género masculino se besan en la boca y no se aman) á tres gobernantes de quienes dependen hoy los destinos de estos tres pueblos de la América Central (¿cuánta verdad en pocas palabras á la verdad, de ellos dependen). La paz permanente quedó así sellada (frase sacramental que venimos leyendo aun desde antes de nacer); y la solidaridad ante el mundo establecida en tal forma (parece que todos los alambres submarinos se rompieron últimamente de tanto comunicar la fausta vieja, digo, la fausta *nueva*), que en lo de adelante (así lo repetiremos hasta después de la consumación de los siglos) la suerte de cada una de estas repúblicas será la suerte de las otras (á dormir se ha dicho).

Y de veras que ya es tarde; así es que nuestros lectores nos permitirán ir á dormir, para continuar mañana *escalpelando* la *buona nuova* que nos trae el colega salvadoreño.

Asesinos de la raza

Entre nosotros, francamente, la ausencia de vida patriarcal y casera, de las veladas íntimas del hogar, y la prédica constante de inmoralidad, van zapando, quizás sin quererlo, los vestigios de la recomendable templanza que observaron nuestros antepasados y que nos traen á la memoria la época de la leyenda histórica, cuando la pureza de costumbres no era un mito ni el juramento conyugal un nombre vano.

Por falta de esa vida casera, que no hablamos de exigir fuera patriarcal, y de esas veladas íntimas del hogar, solteros y hasta casados andan por ahí á caza de entretenimientos callejeros peligrosos, contra los cuales el principal remedio sería el buen ejemplo de los hombres prominentes del país.

No hemos de decir, pues, palabra sobre tal peligro para la raza, que el buen entendedor ya nos entendió. Pero aun hay cien peligros más que la autoridad respectiva podría prevenir, á fin de evitar que muchos INOCENTES respondan en esta vida de las faltas de los esclavos de la concupiscencia.

Uno de ellos es la peluquería. Varios de estos establecimientos no responden á las exigencias de aquellas nociones de higiene que, por extraño que un hombre sea á esta siempre ellas y la razón, su por qué, no deben serles desconocidas.

Puede decirse que en Costa Rica empezamos, pero como tenemos que sostener una lucha contra costumbres enraizadas, contra costumbres enraizadas y que han venido traemitiéndose por atavismo (pues éstas sí las heredamos), hay que hacerles caer en la cuenta á algunos ciudadanos de lo que vale la salud de una colectividad.

Hágase, pues, una visita periódica á los señores barberos, el día en que menos lo piensen, prohibáseles todo lo que sea ó pueda llegar á ser nocivo á la salud pública y aun á la individual, conminéseles con fuertes castigos por sus graves faltas contra la una y la otra, y, en caso de reincidencia, permítaseles ser lo que les dé la gana, hasta espiritistas si quieren, pero jamás peluqueros.

En artículos sucesivos hemos de seguir ayudando, en lo que á nosotros alcances esté, á velar por la salubridad pública, por LA VIDA de la raza, para mejor hablar.

Tala de montes

Trae "El Cronista" un razonado artículo en que se hacen muy juiciosas apreciaciones contra la imprudente conducta de talar los bosques. Realmente, el Gobierno no debiera contentarse con la vigilancia que hoy tiene para hacer cumplir las leyes existentes de la mate-

ria. Debiera más bien pecar por exageración que por descuido, porque entendemos que no hay exageración en *castigar fuertemente* á los contraventores de las leyes protectoras de los bosques. De la energía que se despliegue depende la vida de la República. Duro, durísimo con los taladores de montes.

La conferencia del señor Iglesias en el Ateneo

(Continuación)

Las consideraciones del señor Iglesias sobre la educación en el hogar son sumamente atinadas y prácticas. Cualquiera que se fije un poco tendrá que exclamar: "así es". Si en cada población hubiera una persona encargada de dar periódicamente conferencias sobre la educación en el hogar, pronto seríamos otra cosa. Ahí hay materia para reto.

La doctrina del *expresidente* sobre los maestros, está bien definida: carácter y moralidad como fondo; la ilustración *sigue después*.

Punto es éste de altísima importancia, que nos vemos en el caso de pasar por alto, para fijarnos en otro de perentoria utilidad.

Los maestros no están justamente recompensados. ¿Cómo exigirles entonces la dedicación, esmero ó interés que pide su sacerdocio?

Hay empleos de menos sacrificio y mejores lucros.

Un maestro, remunerado con treinta y cinco colones, sólo por su excelente carácter dará buen cumplimiento.

Fuerza es decirlo: el magisterio no está entre nosotros en el aprecio que se merece, y que se necesita para que trabaje con fruto.

Los mismos campesinos miran al maestro como un *empleadillo* cualquiera, que se les impone. El maestro no es ya el antiguo *consejero* del pueblo, á quien, del *cura* abajo, todos saludaban con respeto. Si depende esto del *personal*, depúrese y élévase. En todo caso, es preciso que el maestro recobre su primitivo y natural prestigio.

Concluamos: La conferencia del señor Iglesias tiene trascendental importancia y está tratada con maestría. Los principios en ella formulados merecen estudiarse con atención y sin el *fatal corruptor* y ciego espíritu de partido.

J. GARITA G.

Aprensiones de Tío Berrinche

"¿Saben ustedes en lo que estaba pensando? decía un día de estos *Tío Berrinche*, viejo malhumorado y terrible, ya muy conocido del público, por sus salidas de tono; "pues sí señores míos, estoy pensando en que nos está llevando la *trampa*, y que nos llevará."

—¡Jesús, tío, no venga con ésas, que me da miedo—le dijo *Chepe*, muy conocido también, y como el viejo, cristiano á la antigua.

—Cómo no, hombre, no ves que se está acabando la *caridad*; y el padre Quintana lo tenía anunciado. Yo estaba muy chiquillo, pero me acuerdo bien. "Hermanitos" decía el frailecito aquel, "la caridad encubre la multitud de los pecados."

—¿Bueno, y por qué nos ha de llevar la *trampa*?

—Pues hombre, ¿no ves que creciendo el muerto ó sean los pecados, y *achingándose* la manta, que es la CARIDAD, Dios querrá quitar de su vista esa repugnante *carroña* y tirarla por ahí?

Es decir, que usted cree á los *ticos* menos caritativos que *antes*?

—En los pueblos, sí; ya que ni tú ni yo, que somos *conchas*, podemos

hablar de las ciudades. Oye cómo pasaban antes las cosas:

Cuando un pobre se ponía á fabricar su casita, cualquiera de esos trabajos que ahora cuestan un dineral, él no tenía más que contarle por la vecindad para realizarlo.

Para el acarreo de material le sobraban bueyes y carretas; para la *alzada*, aquello era cuestión de un día; todos los vecinos concurrían á ayudarlo.

Enfermaba un prójimo, cuando la *milpilla* ó el *fríjolar* estaban pidiendo el *machete*, pues el vecino que primero lo sabía, convidaba á los otros, y en un periquete le hacían el trabajo.

Y así en todo lo demás, siempre eran los *ticos* tan unidos y tan caritativos. Que hoy son muy distintos, lo puedo probar con muchos ejemplos; permítame citarte uno.

Hace poco en un barrio de San José, una familia huérfana, á la que el mismo albacea y tío despojaron de la preciosa finca paterna, se halló en extrema necesidad.

Las mayores tomaron la *calle* ¡por hambre! y un cura libró á las dos menores recogiendo en su pobre casa. Suceder esto en pueblos cristianos, pone los pelos de punta!

Como este caso—continuó *Tío Berrinche*—te puedo citar oienmás que prueban el enfriamiento de la caridad entre nosotros.

—Pero, tío, no comprendo por qué nos ha de llevar la *trampa*, si tenemos otras virtudes.

—Dime, ciruelo, no has oído el Evangelio? Pues al indicar el Señor la bendición que echará á buenos, dice que dirá: venid, los benditos de mi padre... porque *tuvisteis hambre* y me disteis de comer, *tuvisteis sed* y me disteis de beber, etc. No dice: porque hicisteis vida de *ermitaño* ni por que pasabais la vida en oración... Por lo que se ve que la caridad es el *gran título* para que lo llamen á uno á la mano derecha.

Las demás cosas pueden ser excelentes, pero la caridad debe ir á la cabeza.

—Pues, mire Ud.—dijo *Chepe*—*ahora* sí que lo entiendo. Si alguno me hace mil cortesías y alabanzas, y me le niega un *bocado* á mi *Juana* y los chiquillos cuando tienen hambre, se lo daría á *todos los marotos*. Y así debe hacerlo *tatica* Dios, que tanto quiere á los pobres.

Tiene Ud. razón, tío *Berrinche*; si seguimos así, nos va á llevar la *trampa* en *automóvil*.

Por la copia,

J. GARITA G.

Oficial

El último número de "La Gaceta" trae, entre otras, las siguientes disposiciones: reglamento de uniformes para el ejército, y acuerdo de que el doctor Francisco A. Segreda vuelva al desempeño de la medicatura oficial de Guápiles.

GACETIN

Vistas para mañana
CASACIÓN.—Tranquilino Chacón Ch. contra el Curso de Pedro Calderón S.

Corporaciones
Hoy debe celebrarse sesión la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

Correo
Mañana se despacharán para Europa y E. U. U., vía Nueva Orleans.

Hoteles
Entraron en el "Imperial" E. P. Auson, E. U. P. Illiger, P. E. Brostaud.

Defunciones
Dorotea Steffen v. de Aubert, Mario Ceateno.

Registro Social

—Para el Guanacaste saldrán don Silvio Selva y don Roberto Valladares.

—Ayer á las cinco de la mañana murió en esta ciudad la respetable señora doña Dorotea S. v. de Aubert. Presentamos el pésame á su familia.

El matrimonio de los jóvenes don Carlos L. Bonilla y señorita Dolores Durán tuvo efecto el domingo á la 1 p. m. con asistencia de gran número de personas de la primera sociedad josefina.

—Enferma desde hace algunos días se halla la señorita Julia Braun. Desearnos su mejoría.

—Completamente restablecido se encuentra ya el señor don Tobías Zúñiga Castro.

Para Limón sale mañana don Emilio Artavia.

—Como lo hablamos anunciado, el sábado tuvo lugar el matrimonio del Licenciado don Elias Granados con la señorita Irene Gutiérrez, á quienes reiteramos nuestros deseos de felicidad en su nuevo estado.

AVISOS ECONOMICOS

LA SOCIEDAD

—[ANTES "LA ESTRELLA"]—

Frente á la Alhambra

GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarazas americanas á 15 cts. la vara. Precios sin competencia

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrocería y Fontanería

Se reparan máquinas, Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf & Co.

ESTE AÑO NO

HABRA FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

José Joaquín Chaverri

ABOGADO

Despacha en Heredia



FONOGRAMAS CORTINA

Fonógrafos, Gramófonos, Fonogramas para el estudio de lenguas modernas.

Medalla en la Exposición de Buffalo, 1901

Publicaciones Cortina. Métodos. Libros bilingües. En español, anotados en inglés. Diccionarios Cortina, etc. etc. etc. Agentes en Costa Rica

FONT Y CIA.

Sociedad Librera.—San José.

TINTORERÍA

DE

JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento.

Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez; calle 3a. Sur; 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSÉ Y LIMÓN

Calzado sin rival en precio y calidad. Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

A MIS PARROQUIANOS Y AL PUBLICO

EN GENERAL

Debido al gran aumento de mis negocios, á causa del favor de los consumidores, he tenido que formar una Sociedad con capitalistas de lo más honorables para dar á aquéllos todo el consanche que necesitan.

La nueva Sociedad se llamará *The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co.*, con un capital autorizado de 500.000.00 oro americano, con el cual estamos en condiciones desde ahora de atender á las solicitudes de construcciones que me han sido hechas anteriormente por varias personas.

Desde que emprendí los negocios de maderas y construcciones, he llevado á feliz término las de 45 edificios, los cuales, á la par que los dueños de ellos, me servirán como recomendación, tanto en lo que se refiere á la clase de trabajos ejecutados como en lo que respecta al precio-equitativo, que he cobrado siempre como norma de mi negocio. Actualmente tenemos en cons-

LIBRERIA

de Antonio Lehmann

Suscripciones para 1908

REVISTAS RELIGIOSAS

Acta Sanctae Sedis	5.50
Acta Pontificia	2.50
Analecía Eclesiástica	12.00
Anales del Culto á San José y á la Sagrada Familia	2.00
Apostolado de la Prensa	1.00
Boletín Salesiano	3.00
Buen Consejo	7.00
Ciudad de Dios	11.00
Civiltá Cattólica	12.50
Eco Franciscano	3.75
Ephemerides Liturgicae	6.00
Etudes	16.50
Hormiga de Oro	6.00
Lectura Dominical	6.00
Lectura Popular	0.50
Lecturas Católicas de los P. P. Salesianos	2.00
Mensajero del Corazón de Jesús	3.50
Misiones Católicas	4.00
Monte Carmelo	4.50
Pélerin	5.00
Perpetuo Socorro	3.00
Razón y Fe	8.00
Revista Popular, de Sardá y Salvany	4.50
Revue Biblique	8.00
Revue d'Apologétique	6.75
Revue des Sciences Ecclésiastiques	8.00
Rosario, El Santísimo	3.50
Vox Urbis	4.00

trucción bajo contratos y casas y estamos en circunstancias de hacer estos trabajos y todos los que se nos presenten, á precios sin competencia, por razón de que disponemos de maquinarias suficientes en buen estado, que nos permiten ejecutarlos á precios muy cómodos. Con motivo de que tendremos el producto completo de seis aserraderos, estamos en disposición de vender maderas de todas clases á precios bastante convenientes para el comprador.

Nuestra especialidad en este negocio consiste en cedro amargo, cedro caoba, cedro pochote cristóbal Ron Ron y cocobola, todas maderas nacionales en depósito en gran cantidad.

Además poseemos las maderas llamadas blancas, en suficiente cantidad para atender la creciente demanda de ellas.

A los contratistas y á los particulares que están construyendo por su cuenta, les haríamos buen descuento si nos compraran todos los materiales que necesiten hasta terminar sus construcciones. Arturo Wolf

GACETILLA

POR MARÍA INMACULADA.—Continúa con fervor la celebración del glorioso misterio de la Concepción Inmaculada de María, en la iglesia Catedral de esta ciudad; lo cual prueba que el espíritu religioso no decae entre nosotros. Ojalá la misma Virgen Inmaculada nos lo conserve, no por Ella, á quien nuestro culto no aumenta su inmarcesible gloria, sino por nuestro bien y el de la sociedad toda.

FOCOS DE LUZ.—Sabemos que el vecindario de El Laberinto se presentará en forma al Municipio, pidiendo la colocación de dos focos de luz en la cuadra de ese barrio que actualmente se construye. Creemos que serán atendidos, dado que es de justicia y aun de necesidad aumentar por ese lado el alumbrado público.

UNIFORMES.—El Poder Ejecutivo ha promulgado un decreto ordenando el cambio de uniforme del ejército de la República. Según opinión de personas que han visto el modelo de los nuevos uniformes, nos dicen que es un vestido de muy buen gusto. El 8 de mayo principiará á regir el decreto á que hacemos referencia.

EN ASUETO.—Hoy terminan los exámenes públicos del Colegio Superior de Señoritas. Con tal motivo las alumnas quedan temporalmente en asueto, hasta el 8, día de la repartición de certificados.

EL GORDO.—El deseo de sacarse el número gordo hizo que el domingo, horas antes del sorteo de la lotería, no quedara un solo quinto, ni para remedio. Los vendedores ambulantes y demás vendieron, como no lo habían hecho en muchos meses, todas las series, dejando á un sinnúmero de personas con las ganas de jugarse un

billetito. El gordo cayó en el número 10659.

LO QUE NOS HEMOS COMIDO.—En el mes de noviembre recién pasado, los habitantes de San José nos hemos comido, como quien dice nada, seiscientos sesenta y siete cabezas de ganado vacuno y doscientos cuarenta cerdos. A estas sumas asciende el destace en el mes dicho, el cual, según nos dicen, aumenta de manera notoria; lo que quiere decir, ó que aumentamos en población ó que cada día nos volvemos más carnívoros.

DECOMISOS.—La policía de Higiene visitó ayer el Mercado de esta ciudad y decomisó gran cantidad de frutas, verduras y legumbres que en mal estado tenían al expendio público algunos desalmados. Entre otras cosas, hizo votar dos cajuelas de "pejivalles", fruta que es muy apetecida y de mucho alimento.

MUY BUENA IDEA.—El joven doctor Barrionuevo, según convenio entre él y la Junta de Caridad, ha establecido en el Hospital de San Juan de Dios un estricto servicio nocturno, para lo cual se ha trasladado á dormir en ese establecimiento de beneficencia.

El nuevo servicio es muy digno de encomio, pues viene á llenar una gran necesidad, cual es la de tener un médico experto en el Hospital durante las noches, para atender con prontitud á los enfermos que reclamen sus servicios.

POR DESOBDIENTE.—El domingo fué sorprendida una mujer vendiendo después de la hora reglamentaria, y sin patente, licores del país.

Se le hizo presentarse á la Agencia respectiva, donde la pena que se le impuso estuvo de acuerdo con las dos faltas cometidas.

TALLER MECANICO.—El que fué del señor Rampazzini se ha abierto nuevamente al público con el mismo personal y bajo la dirección del señor que sirvió de secretario al hoy difunto señor Rampazzini.

DE SPORT.—Se hacen gestiones con el fin de hacer venir á esta capital una novena de base-bolistas panameños. Vendrá uno de los mejores clubs de aquella República, cuya fama de buenos jugadores es notoria entre nosotros, y jugará en los días de las fiestas con los de San José, Limón y Puntarenas.

CERDOS EXTRANJEROS.—Añeteanoche llegó á esta ciudad, procedente de Nueva Orleans, una partida de cien cerdos de buena raza, que se dedicarán al mejoramiento de la que hoy tenemos en el país.

MEDIDA PROFILACTICA.—Nos informan que con motivo del diagnóstico del doctor Rojas, sobre la existencia de la lepra en San Ramón, el Gobierno, como la Facultad Médica, decretan medidas de profilaxis rigurosas para impedir la propagación de tan terrible enfermedad.

Es de esperar que tanto autoridades subalternas como los médicos de aquellas regiones, apoyarán decididamente las disposiciones que se dictaren en bien de los habitantes de la República.

PROGRAMA.—En la presente semana se hará circular el programa de las fiestas cívicas en San José. Su elaboración fué encomendada á uno de los miembros de la comisión de fiestas, quien ha puesto todo empeño por dejarlo interesante.

OJO
á la cuarta plana

LEANSE

la continuación de la preciosa novela y la de la relación de los terremotos de Costa Rica, en la 4ª plana.

Comunicado

Sra.
Zoila S. de Delgado Pte.

Sra:
En *La Prensa Libre* N° 6057 se viene Ud. con palabras ofensivas hacia mi esposo y en contra mía. Ud. cree que de ese artículo es autor él, y está solemnemente equivocada; él no le contesta porque no acostumbra contestar injurias, y si quisiera decir á Ud. la verdad no necesitaría de pseudónimos.

Lo que dice el padre de familia es cierto: que su clase fracasó, como lo puede atestiguar la comisión examinadora integrada por personas competentes, de buen criterio é imparciales.

En cuanto á lo de su *Diario de clases*, Ud. me presentaba en el cuaderno los puntos de su correspondiente programa cuando hasta por tercera vez la obligaba yo á mostrármelo, pues para el día que yo designaba para revisarlo daba la casualidad de que algún obstáculo se le presentaba y lo que me daba Ud. era una disculpa, mostrándomelo tal cual vez cuando más ocupada estaba yo; si le puse el VºBº fué en la creencia de que Ud. verdaderamente desarrollaba sus tesis; se entiende yo no podía dedicarme á atender sólo sus clases.

Refiriéndose á mis exámenes de cuando yo fuí maestra de la Escuela Complementaria, puede Ud. informarse de los resultados con los distinguidos caballeros don Justo A. Facio, don Solón Núñez y don Julio Acosta, quienes formaron la comisión examinadora del 2º año el 1905. Del 3er. año, lea Ud. el informe dado por el competente pedagogo don Manuel Quesada V., publicado en *La Gaceta*, N° 9, del 12 de enero del presente año.

En cuanto al permiso que Ud. dice le concedí, no es cierto, pues cuando nuevamente me hice yo cargo de la Dirección, ya usted se había retirado, y supe el motivo de su retirada por el señor Inspector, quien me pidió por favor hiciera su examen, ofreciéndome yo hacerlo si él asumía mi responsabilidad; y habiéndome dicho él que sí, ante la señorita Solórzano, escribí á Ud. un papel diciéndole que sí, le haría el examen si me mandaba un programa de lo que las niñas habían visto en el año, programa que conservo y en el cual venía una nota por la que se ve presumía Ud. el mal resultado, y en la que se quejaba sin excepción de todas sus alumnas. Yo jamás le hubiera concedido ese permiso, porque conozco el Reglamento y en él he visto que esos permisos son de atribución de los superiores.

Por el cariño que tengo á las alumnas y la estimación á sus padres, les di 10 días de clase (lo que no era de mi incumbencia teniendo á cargo la Dirección), para ver si ganaban el curso, pero todos mis esfuerzos, como los de la comisión examinadora, fueron infructuosos.

Para concluir le diré que no se moleste en buscar quien le haga más escritos ofensivos, porque no es Ud. quien puede hollar mi reputación de maestra, que en mucho estimo.

Angélica de Aguilar Soto
Alajuela, 1º de diciembre de 1907

¡Alerta! al gran aviso!

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

Heredia

Del informe de la Secretaría del Consejo Central de la Sociedad de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paul, que se refiere al año de 1906 á 1907, saco lo siguiente:

"Hay 222 socias activas y 60 pasivas. Asisten por término medio, 45 socias; lo cual es digno de lamentar. En este año ingresaron á la Sociedad 19 socias activas."

Enfermos asistidos fueron 81 y les hicieron 1,979 visitas. Entradas: \$ 3,072-90; salidas: 2,666-25. Saldo: \$ 406-65."

Creemos que la Sociedad de Señoras de la Caridad de aquí estaba independiente y que el informe sería presentado por aparte, lo que sentimos verdaderamente no sea así.

Hace días viene enfermo nuestro querido amigo don Saturnino Meléndez, mas gracias á Dios la enfermedad ha cedido bastante, por lo que nos alegramos verdaderamente.

El apreciable presbítero don Moisés Salas tuvo hoy un ataque de paludismo, de los que le son tan comunes. Deseamos verlo completamente restablecido.

Un señor, que por gran felicidad no es herediano, introdujo las prácticas espiritistas en una casa por el lado llamado "El Estanque," en donde se dice que *asustan*.

Nos han informado que muchas personas sencillas asisten á las sesiones que da ese señor materialista y ateo, y no es extraño que tangamos pronto una partida de energúmenos ó idiotas para mandar al Asilo Chapul, sin pérdida de tiempo.

Lástima que en el Código Penal no haya escrita una ley especial para aplicarla con todo rigor á los embaucadores peligrosos que corrompen de esa manera los sentimientos religiosos de la juventud inexperta,

MISAEI

De Barba

Corre aquí el rumor de que el señor cura ha adquirido la magnífica casa de don Fernando Rothe para casa cural. Deseamos que sea cierta esta noticia, porque la necesidad de conseguir otra más adecuada es concluyente.

Muchos jornaleros por escasez de trabajo se ven obligados á trasladarse á regiones distantes y quizás malsanas. ¿Por qué la Municipalidad, compuesta de vecinos progresistas, no establece un taller de cantería para jóvenes aprendices, con el fin de abrir un nuevo campo de ocupaciones y ganancias á los que de veras quieren trabajar? La piedra existente en los contornos de esta villa suministraría material abundante y quizás inagotable. Hay que buscar nuevos ramos de industria, para evitar que estos pueblos se mueran de consunción.

Los jóvenes de la filarmónica preparan con esmero las piezas que tocarán en la procesión del 8 de diciembre. Merecen un voto de aplauso estos jóvenes, por el empeño y la constancia con que se consagran al aprendizaje de la música. Ya ellos habrán experimentado

que concluidas las faenas del día brinda este arte el solaz más agradable y placentero.

CORRESPONSAL

De San Pablo de Heredia

Hoy se verificó el examen del grado 3.º de la Escuela de Niñas de este lugar, que con tanto acierto dirigió la competente maestra señorita Amada Bolaños; el resultado no ha podido menos que ser muy satisfactorio, por lo que nos permitimos presentarle nuestra cordial y sincera felicitación.

Día con día se capta grandes y nuevas simpatías nuestro estimado y popular cura el joven presbítero don Ricardo Salas, quien por su carácter bondadoso y su exquisita cultura se ha hecho acreedor al aprecio general de sus feligreses.

Activo y celoso en el digno desempeño de su alto ministerio, se esfuerza noblemente por el adelanto moral, intelectual y material del pueblo de su nacimiento. Felices los pueblos que tienen como cura de almas, sacerdotes de la talla del presbítero don Ricardo Salas, quien á una conducta intachable une espíritu de sociabilidad, lo que le ha conquistado altísima estimación entre todas aquellas personas que frecuentan su fino trato.

EL CORRESPONSAL

De San Rafael de Heredia

Nuestra plaza nueva ya está completamente nivelada y se han sembrado bonitos arbolitos al rededor de ella; también pronto tendremos las aceras al rededor de la misma. Gracias á la Municipalidad que se ha esforzado tanto en este trabajo.

Nuestro nuevo templo está adelantándose muchísimo; pronto tendremos la gradería al frente, que será de pura piedra; la pila bautismal ya está colocada en su lugar, es de marmol costó C. 700, y fué donada por don Florencio Garita.

CORRESPONSAL

CABLEGRAMAS

Hasta las 10 de la noche no se han recibido los cablegramas; así es que suplicamos á nuestros lectores nos perdonen que no los podamos publicar sino en el número de mañana.

Pousse-café

Indudablemente soy un César! decía un militar fanfarrón

Un amigo que le oye, contesta: Sí, y morirás asesinado por bruto.

PASA Á LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

El saco de tierra

Un hombre rico y poderoso, queriendo ensahechar su jardín, arrebató a una pobre viuda, que era su vecina, un trocito de tierra que constituía todo su patrimonio.

Al día siguiente, al visitar el campo, de que tan injustamente se había apoderado, la desgraciada mujer se le acercó, llevando en la mano un saco vacío, de trigo, y bañados sus ojos en lágrimas le dijo:

— Señor, os ruego que me dejéis tomar de mi propiedad únicamente la tierra que pueda caber en este saco.

Sonrióse el rico y le dijo:

— No puedo rehusarte esta petición por extraña que me parezca.

La viuda se puso en el acto a llenar de tierra el saco que llevaba. Cuando estuvo lleno dijo al señor:

— Aun tengo que pedir os otra gracia.

— Queréis hacer el favor de ayudar a cargarme este saco?

El rico, que maldita las ganancias que tenía de tomarse aquel trabajo, negóse muy malhumorado a ayudar a la pobre viuda. Sin embargo, ella no cesó de suplicarle, hasta que el señor cedió a sus instancias. Mas como no estaba acostumbrado al trabajo y a la fatiga, intentó en vano suspender el saco.

— ¡Me es imposible! — dijo. — ¡Es muy pesado!

Entonces la viuda le dijo con entonación solemne:

— Señor, si un saco de tierra es demasiado pesado para vuestras fuerzas, ¿cómo habéis podido pensar en cargar, para la eternidad, con todo un campo que millares de sacos no podrían contener?

Aterrado por estas palabras, el usurpador apresurose a devolver el campo a la pobre viuda.

El fardo más pesado de la vida es el bien adquirido injustamente; cual horrible suplicio sobre el alma pesará eternamente.

Cablegramas del domingo

Buenos Aires, 30.—Cien mil libras esterlinas a Inglaterra el vapor "Avon." Anunciase más exportación de oro con destino desconocido. Los inspectores del Ministerio de Agricultura en Santafé de Minier que allí el trigo está en excelente condición. La cosecha, probablemente, será mayor que la anunciada.

Río Janeiro, 30.—La Legación portuguesa asegura que hay completa tranquilidad en su país, siendo confundidos los rumores de disturbios. Llegó a San Pablo el embajador Dudley. Se le hizo espléndido recibimiento. El Gobierno le obsequió con un banquete.

Montevideo, 30.—El comité fiscal aconsejó que no se aumente el impuesto de pasajes. El Gabinete acordó empezar a negociar la compra de barcos. El Gobierno ha recibido ya 50 certias.

Valparaíso, 30.—Salieron de Punta Arenas para el Callao el "Washington" y el "Tennessee," llevando de allí mil toneladas de carbón. El barco de ensayo argentino "Sarmiento" llegó a Punta Arenas, donde le esperaba mucha gente. El Gobierno economizará 20 millones del presupuesto del año entrante. También pedirá autorización para negociar un empréstito para la construcción del ferrocarril de Arica a La Paz. Los operarios preparan una huelga general si el Gobierno no toma medidas para disminuir el alto precio de los comestibles.

Berlín, 30.—Refiriéndose hoy Bebel, en el Reichstag, a las leyes de marina, aclara que antes de tres años el Gobierno construirá un proyecto para nuevas construcciones de acorazados, y pregunta que contra cuál nación serán estos preparativos. Dice que la sociedad y la marina se agitan contra Inglaterra y que los cadetes navales tienen poesía en este sentido, la cual cantarán en breve. Bebel está inconforme con la declaración de Buclow respecto a la camarilla, refiere frases de Bismarck y Chelohé, y en prueba de lo contrario asegura que pocos podrían oponerse a las influencias de la camarilla. Respecto al proceso Harden-Moltke, declara Bebel que los vicios revelados son tan evidentes, que si la policía procesara a todos los culpables, el escándalo eclipsaría a los procesos de Panamá y Dreyfus. Añade que los culpados pertenecen a las clases más elevadas, incluso príncipes de casas reinantes. La policía conoce los nombres de las víctimas, pero teme revelarlos a menos que esas víctimas revelen los culpados. Numerosas tragedias resultaron de esto. Muchos oficiales se suicidaron para evitar el chantaje. Contestóle el Ministro de Guerra diciéndole que tiene razón respecto a las prácticas contra natura, agregando que éstas aumentaron muchísimo en Berlín en las últimas décadas, pero que exagera Sturden al decir que regimientos enteros están contaminados. "Los hechos revelan claramente—dice—que a nuestros soldados

les cuesta resistir las tentaciones de personas depravadas. Sin embargo, estoy convencido de que las mencionadas orgías en la villa Adler, descritas por un testigo en el proceso Harden, son ficticias. Todos los que debían conocerlas, las ignoran completamente." Respecto a Eulenbug, el Ministro de Guerra dice: "Apenas apareció el artículo de Zukunít, el Kaiser ordenó se siguiera una información, pero no se encontró prueba alguna. Las investigaciones respecto a Hohennan dieron el mismo resultado. El Kaiser resolvió dejarlos a medio sueldo para obligarlos a salir de la Corte, hasta que fuera comprobada su inocencia, siempre con la intención de reinstalarlos una vez purgados de las acusaciones. Hasta ahora todos los cargos de esta clase no han podido ser probados, excepto aquellos contra el Conde Johannes Leynar. Las acusaciones se basaban en testimonios falsos, chismes y sospechas."

San Petersburgo, 31.—La prensa y la policía están alarmadas por el rumor que corrió anoche de que iban a volar el tren que conduce a Taft. Cincuenta soldados vigilaron los carros toda la noche. El tren marchaba despacio. El Czar darale audiencia a Taft el martes y miércoles. Iswolsky harale una recepción.

Habana, 30.—El comercio y los bancos suscribieron 5 millones de dólares al empréstito que emite el Gobernador para mejorar la situación agrícola. Upmann suscribió millón y medio.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

"Y se fue subiendo a la Region disminuyéndose, y por ello fue arrojando de instante a instante aquella materia de q' era compto. La q' así mismo vio el Sr. Vicario y otras muchas personas. A las cinco de la tarde del día 18 tuve noticia q' humeaba el Volcan de Turrialba y p' saber lo cierto despaché al Alferes Manuel del Castillo quien llegó al alto de la cuesta de Ujarras desde donde se divisa y dixo haberlo visto humear tenuamente y despues de dha. hora cesaron los truenos y retumbos de dho. Volcan q' pareció hav'a concluido su fermentacion; mas luego que llegó la noche se vió que arrojaba mayor fuego con quatro piedras encendidas pareciendo haverse ensanchado la boca a mayor anvito segun lo q' fluyó toda la noche hasta el alba del día diez y nueve q' con la claridad de la aurora ocultó sus llamas y solamente se via la humareda.

(Literal).

(Continuará).

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE
M. V. BLANCO y Cía.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles (La N'grita de Cartago).

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, baratos y baratos.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Ros.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones a las interesantes enciclopedias Espasa y Segur, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fábrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorg Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber a mis clientes y al público en general que todo mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas levaduras debe tenerlas en cuenta el consumidor, a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Tip. de El Independiente.

regateros, que su tienda era la más tranquila de la ciudad. Así es que el primer jueves el pobre Pancho se asoleó todo el día, sin vender medio peso.

Vencido, pero no corrido, volvió ocho días después y resolvió rebajar algo a cada traste, y así logró realizar unos cuatro pesos en todo el día.

Pero al entregar las cuentas, no alcanzó su parte de ganancia, para reponer los rebajos, recibiendo de napa una trapeada soberana de la buena señora por las pérdidas que le resultaron en sus cálculos. Y es fama que Pancho Pérez toda su vida resultó tan mal comerciante como en su primer negocio.

En cambio, y con ocasión de su venta, Pancho pudo conocer la palomilla de Cartago.

Era ésta una especie de sociedad, sin estatutos, formada por los muchachos de la primera nobleza de la ciudad. Su objeto era divertirse, sin hacer ciudad, siendo a su manera el terror de los campesinos.

De día sólo se les veía en poco número los días de plaza, pelando algunas; pero sin dejar a nadie agraviado.

Llegaba uno de ellos al puesto de chicha de la María Guzmán y de un puntapié le volcaba el cántaro, inundando a los que tardaban en apartarse. La viejecita se ponía en punto de mandolina; echaba por aquella boca sapos y lagartos, se agrupaba la gente, y en medio de todo, el gran indio le ponía en la mano dos pesos, medio peso más de lo que hacía el cántaro,

ro, y le decía: Tomá mamita, y calláte la boca; y la viejita se callaba, sonreía, y cargaba con el cántaro vacío, rogando a Dios que el siguiente jueves le reparara un atrevido semejante.

A las vendedoras de amacijo, pan ó biscocho solía sucederles lo mismo, y eso daba muy buenos ratos a la concurrencia.

No siendo para esa clase de bromas, eran tan respetuosos y comedidos como todos los jóvenes de aquel tiempo, en eso sí, muy diferente del actual.

Cuando se reunían para ir al campo, eran a la vez el ídolo y el terror de los vecinos.

Si en un baile, vela ó reunión cualquiera se formaba un pleito, bastaba decir viene la palomilla, y todo terminaba. Ya había sucedido que los miembros de la palomilla tomaban a los pleitistas, y alzados en peso lo iban a dejar botados a muchas millas del hogar. La palomilla era temida pero muy querida. Hoy se conocen pocos muchachos de esa clase.

CAPÍTULO IX

FIESTAS RELIGIOSAS

Un pequeño incidente me obliga a consagrar todo un capítulo, como digresión, a las fiestas religiosas.

Pancho se dirigía una mañana a los Angeles para oír misa. La función era solemne, y esto se conocía por la abundancia de bombas y cohetes que acompañaban a los repiques. El úl-

timo daba, cuando Pancho llegaba al pórtico de la antigua Basílica.

El joven estrenaba ese día una chaqueta ó blusa de franela, a fuerza de economías. Un cohete de los perezosos, que rehusan elevarse, vino a parar junto al costado izquierdo de Pancho, en redándose en la solapa de la blusa, que le dejó hecha hilachas, y por poco le causa la muerte, pues apenas desenredado el cohete, reventó la bomba. Blusa, camisa y parte del cuello le quedaron chamuscados al pobre Pancho, y gracias que algunos espectadores le ayudaron a apagarse. Medio muerto del susto y casi en cueros hubo de irse a su casa el infeliz Pancho, casi llorando por semejante pérdida.

Esto ha hecho que nos preguntemos con frecuencia: ¿son de veras un adorno para el culto religioso esos ruidos ingratos y atronadores de cohetes y bombas y las modernas bombetas?

Démosle a la cuestión su carácter ético: El sentido del oído no puede, simultáneamente, en un mismo instante, percibir y menos deleitarse con dos ruidos diferentes, menos si éstos son de cualidades opuestas.

Supongamos, pues, una solemne misa en que una orquesta escogida y voces acordadas ejecutan un inspirado Gloria ó Credo, a la vez que en el atrio se queman cada minuto docenas de bombas. Desafío al más listo a que perciba las bellezas de la obra.

Ruido por ruido, lo mismo sería ejecutar cualquiera cosa.

Buena música, dulces voces, serán siempre